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■ Tras el ataque en la capital neoleonesa reportan a cinco lesionados graves

■ Descubren 11 cadáveres a orillas de un canal en Valle de Chalco, Edomex

■ Ultiman a 13 en varios municipios de Sinaloa; en Guerrero, 11 víctimas

■ Ayer, el día más violento en este gobierno: 82 asesinados

Comando ejecuta a 19
personas en un bar del
centro de Monterrey

El filósofo Adolfo Sánchez Vázquez –en la imagen, en entrevista el 2 junio de 2003– falleció ayer en la ciudad de México ■ Foto Luis Humberto González

■ 15 y 18

SE VA UN GRAN PENSADOR Muere Adolfo
Sánchez Vázquez,
maestro de la
filosofía mundial
■ El humanista, poeta y
luchador social falleció a los
95 años por una neumonía

■ 2 a 8

Beltrones y Peña
Nieto, los fuertes
del PRI para 2012,
asegura Labastida
■ En 2000, el incorrecto
método de selección provocó
profunda división, señala

■ Ojalá no se rediten las
prácticas de “tapados y
cargadas”: Manlio Fabio

■ “El partido debe trabajar
por la verdadera transición”

■ 22ANDREA BECERRIL

“Adiós a un
defensor de la

autonomía
universitaria”

■ Fue excepcional, con
una inteligencia y una
lucidez extraordinarias

José Narro Robles

■ Mantuvo siempre un
pensamiento crítico y
una firmeza moral

Pablo González Casanova

■ Fue representante de un
marxismo libertario; estuvo
en contra de toda dictadura

Luis Villoro

■ Consideraba a la ética
como base fundamental
de una política efectiva

Gabriel Vargas Lozano
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Los actuales requerimientos de información al Panal, parte de la revisión anual, reporta 
 

No hay bases para indagar si el Issste hizo donaciones a Nueva 
Alianza, dice el IFE 
 
Fabiola Martínez 
Periódico La Jornada 
Sábado 9 de julio de 2011, p. 19 
 
El Instituto Federal Electoral (IFE) no tiene elementos para iniciar una investigación de oficio por las recientes 
denuncias en torno al Partido Nueva Alianza (Panal), únicamente dará curso ordinario a la demanda que sobre el 
particular presentó ayer el Partido de la Revolución Democrática (PRD) capitalino. 
 
Alfredo Cristalinas, titular de la Unidad de Fiscalización del IFE, dijo que las solicitudes de información financiera 
al Panal para que precise diversos movimientos bancarios forman parte de la investigación en torno al uso de 
recursos de 2010. 
 
“Es parte normal del proceso de revisión del informe anual 2010”, comentó el fiscalizador del IFE, tras recibir los 
documentos relativos a una queja del PRD para que indague las cuentas del Panal. 
 
Miguel Ángel Yunes, ex candidato del Partido Acción Nacional (PAN) al gobierno de Veracruz y ex director del 
Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado (Issste) aseveró que la dirigente del 
sindicato magisterial, Elba Esther Gordillo, le exigía dinero de las arcas del instituto para financiar las actividades 
del Panal, formación que ésta creó luego de su salida del Partido Revolucionario Institucional. 
 
Consultado al respecto, Cristalinas señaló: “Solamente hoy se recibió una queja del PRD del Distrito Federal 
relacionada con lo que menciona y se le dio trámite de admisión como a cualquier otro asunto y tendrá que 
desahogarse en sus términos”. 
 
–¿Enviarán el caso a las autoridades electorales de Veracruz o ustedes harán el análisis? 
 
–Lo recibí hace un par de horas y aún no conozco el contenido de la queja. 
 
–¿Tienen alguna indagatoria iniciada de oficio? 
 
–No. Lo que tengo es una queja presentada por el PRD-DF. 
 
El dictamen final de la revisión del gasto de los partidos políticos será presentado en septiembre próximo, en 
vísperas del inicio del proceso electoral federal 2011-2012, cuyo arranque está programado para el 7 de octubre. 
Actualmente se hallan en la etapa de revisión de informes y en seguida se abre la etapa para subsanar 
observaciones que la autoridad fiscalizadora haya hecho a los partidos. Luego viene un segundo periodo de 
aclaraciones de sus informes para que, al final, la Unidad de Fiscalización elabore un informe consolidado que se 
presentará al Consejo General y sobre el cual se pueden abrir investigaciones oficiosas o procedimientos 
sancionadores. 
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En tanto, el consejero Benito Nacif, del grupo de seguimiento a los procesos de fiscalización del IFE, señaló : 
“Hasta ahora, el instituto no encuentra elementos suficientes para actuar de forma oficiosa. Esto no quiere decir 
que no se puedan presentar otras circunstancias más adelante y, si se presenta una queja, se actuará en función de 
los elementos que el quejoso aporte”. 
 
Subrayó que los sindicatos pueden hacer donaciones a las campañas políticas; sin embargo, las revelaciones 
hablan de darle dinero al Panal, procedente del Issste, asunto que, según estos comentarios, no se concretó. Es 
decir, la intención de transferencia no es un elemento suficiente para iniciar una investigación de oficio. 
 
Mencionó también que los requerimientos de información a Nueva Alianza son parte de la revisión anual de los 
informes de gasto e ingreso de los partidos; es una investigación en curso y se desconoce si al término de ésta se 
comprobará alguna relación con las denuncias de Yunes. 
 
“La notificación que se hizo por estrados (para que informe acerca de la expedición de un cheque por 7.3 millones 
de pesos) no tiene nada que ver con lo otro, sino como parte de una revisión para entrar en contacto con las 
personas a las que se giró el cheque, porque hasta el momento no han podido ser localizadas”, indicó Nacif. 
 
 
 
El priísta González Curiel ganó por diferencia de apenas 0.64 por ciento de sufragios 
 

Recuentan votos de la elección de alcalde de Tepic; resultados 
cerrados entre PRI y PAN 
El panismo se queda con 10 ayuntamientos, el tricolor con 8 y el PRD con uno: IEE de Nayarit 
 
Myriam Navarro González 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Sábado 9 de julio de 2011, p. 36 
 
Tepic, Nay., 8 de julio. Este viernes comenzó el recuento, voto por voto, de la elección de presidente municipal de 
Tepic debido a que el triunfo del candidato de los partidos Revolucionario Institucional (PRI), Verde Ecologista de 
México y Nueva Alianza fue por una diferencia de apenas 0.64 por ciento frente al aspirante del Partido Acción 
Nacional (PAN). 
 
El priísta Héctor González Curiel obtuvo 68 mil 634 votos frente a 67 mil 510 del panista Amado Rubio Castañeda. 
La Ley Electoral del estado autoriza que cuando haya menos de un punto porcentual de diferencia se debe llevar el 
conteo voto por voto, informó Jazmín Arciniega Sánchez, presidenta del Consejo Municipal Electoral (CME). 
 
Dijo que se instalaron 11 mesas para el conteo de votos para otros tantos distritos de Tepic; en total serán 378 
paquetes de casillas las que sean abiertas. En cada mesa hay un representante de cada partido, los candidatos y sus 
jefes de campaña y de prensa. 
 
Afuera del CME se encontraban al menos 200 simpatizantes de González Curiel, el candidato priísta que se 
declaró vencedor desde el lunes. 
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Esto ha ocasionado molestia y enojo de los vecinos del fraccionamiento Las Brisas, cuyas cocheras se encuentran 
obstruidas por los priístas. Por la misma causa, los seguidores del panista Rubio Castañeda cambiaron sus carpas 
a un estacionamiento vacío ubicado a una cuadra de distancia. 
 
Sergio López Zúñiga, presidente del Instituto Estatal Electoral (IEE), señaló por su parte que al concluir el 
recuento y cotejo de actas en los 19 municipios restantes, el PAN se queda con 10 ayuntamientos –incluido el del 
sureño Amatlán de Cañas, que antes del recuento se atribuyó al PRS–; el PRI, ocho presidencias, y el PRD, una, la 
de Santiago Ixcuintla. 
 
Asimismo, el PRI se queda con 13 diputaciones, su aliado, el Panal, una, y el PAN cuatro. 
 
A las 11 horas de este lunes –12 horas del centro del país– en el IEE comenzará el cotejo de actas de la elección de 
gobernador y de no ocurrir nada extraordinario, el priísta Roberto Sandoval Castañeda recibirá la constancia de 
mayoría que lo acredite como gobernador electo. 
 
Sandoval Castañeda obtuvo 204 mil 535 votos frente a 171 mil 198 de la panista Martha Elena García, aun cuando 
el priísta perdió la capital del estado con 5 mil 60 votos de diferencia, pues obtuvo 65 mil 746 frente a 70 mil 806 
de la ex perredista, según datos del CME. 
 
 
 
 
Evitemos dispendio en campañas: Padierna 
 

Replantear estrategia rumbo a 2012, reto de la izquierda 
 
Ángeles Cruz Martínez 
Periódico La Jornada 
Sábado 9 de julio de 2011, p. 21 
 
El reinicio de las actividades de Enrique Peña Nieto en busca de la candidatura del Partido Revolucionario 
Institucional (PRI) a la Presidencia de la República representa una presión para que los partidos de izquierda se 
organicen a fin de mejorar su desempeño electoral, sobre todo luego de los resultados del pasado domingo, 
advirtió el Partido de la Revolución Democrática (PRD). 
 
En dicho proceso quedó claro cómo utilizan los priístas la estructura de gobierno para cooptar a los órganos 
electorales y rebasar sin recato los topes presupuestales, advirtió Dolores Padierna, secretaria de Organización del 
sol azteca. Lo que sigue es hacer ver a la sociedad lo que ocurre en los estados donde gobiernan priístas, como 
Veracruz, “una de las entidades con más pobres en la República, a pesar de que recibe grandes cantidades de 
recursos y, en cambio, prevalece la corrupción”. 
 
Lo mismo en Tamaulipas, donde el PRI ha gobernado durante más de 80 años y es una zona dañada por la 
violencia e inseguridad, indicó. 
 
En entrevista, la dirigente se refirió a la reaparición en el ámbito político del gobernador mexiquense y la 
asociación civil Expresión Política Nacional, cuyas siglas coinciden con las del nombre de Peña Nieto. 
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Dijo que no es de extrañar la reunión en Toluca del pasado jueves, cuando se dieron cita alrededor de 500 
legisladores, pues sólo esperaban a que pasaran los comicios del 3 de julio para retomar la táctica rumbo a 2012. 
Dado que el PRI está enfilado en esa ruta, el PRD está obligado a replantear su estrategia, mejorarla para 
profesionalizar la estructura partidista y, sobre todo, poner en evidencia ante los ciudadanos la falta de autonomía 
de los órganos electorales, así como pugnar por que se eviten y, en su caso, corrijan las prácticas de dispendio 
económico durante las campañas. 
 
En el sol azteca el mayor reto es lograr la postulación del mejor candidato para la elección por la Presidencia de la 
República, dijo Padierna, para luego destacar que entre los asuntos a resolver está si se apoya en debates, 
encuestas o la consulta ciudadana. Opinó que esta última es la mejor opción para garantizar un proceso 
participativo. 
 
 
 
Oropeza afirma que los consejeros del IFE sólo deben comprobar lo que dijo Yunes 
 

Presenta el PRD-DF queja contra el Panal por desvío de fondos 
públicos 
El líder local del sol azteca no descarta presentar más pruebas contra el partido de Gordillo 
 
Ángel Bolaños Sánchez 
Periódico La Jornada 
Sábado 9 de julio de 2011, p. 38 
 
El PRD-DF presentó al Instituto Federal Electoral (IFE) una queja solicitando que investigue el financiamiento del 
Partido Nueva Alianza (Panal) ante la presunción de desvío recursos públicos desde las dependencias donde está 
“incrustada” la dirigente del SNTE, Elba Esther Gordillo, como son la SEP, el Issste y la Lotería Nacional. 
 
Al entregar el escrito de queja correspondiente al órgano electoral federal, el presidente del PRD capitalino, 
Manuel Oropeza Morales, dijo que el IFE sólo debe confirmar lo que la misma Gordillo y el ex titular del ISSSTE, 
Miguel Ángel Yunes, han declarado públicamente para que proceda inclusive a la cancelación del registro al Panal 
y adelantó que acudirán a otras instancias a presentar denuncias tanto del ámbito administrativo como penal. 
 
“Aquí está la queja, para que no exista pretexto, que no se anden por las ramas (los consejeros), ellos tienen plenas 
facultades para ir a fondo en esta investigación, indagar los registros bancarios y transferencias de este partido. 
Está por iniciar el año electoral dentro de unas semanas, en octubre, y creemos que es la oportunidad que tiene el 
IFE de demostrar que realmente va a estar a la altura de las circunstancias”, señaló. 
 
El representante del partido ante el Instituto Electoral del DF (IEDF), Miguel Ángel Vásquez, afirmó que el 
procedimiento comienza en el momento en que se presenta la queja y hay criterios de la sala superior 
reconviniendo al IFE para que sólo con indicios pueda ejercer su facultad de investigar utilizando todos los medios 
a su alcance; no descartó que en adelante el partido pueda agregar más pruebas a esta queja, sobre todo porque 
“no nos cuadra que el Panal y Elba Esther apoyaron a Yunes en su campaña en Veracruz (en 2010) cuando la 
exigencia de dinero a este mismo fue de mucho tiempo atrás (2007), entonces creemos que saldrán más pruebas 
más adelante y las haremos llegar al instituto”. 
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En el escrito de queja se plantea “iniciar a la brevedad un procedimiento de auditoría incisu situ a la contabilidad y 
las finanzas del Partido Nueva Alianza, en el periodo comprendido de enero de 2007 a la actualidad”. 
 
 
 
 
Los tricolores, obligados a demostrar que han cambiado, dice 
 

Pide Beltrones que PRI olvide “viejas prácticas” como el tapado 
y la cargada 
 
Andrea Becerril 
Periódico La Jornada 
Sábado 9 de julio de 2011, p. 22 
 
El presidente del Senado, Manlio Fabio Beltrones, demandó a su partido que no se rediten “viejas prácticas” como 
el “tapadismo, la cargada y candidatos únicos que huelen a naftalina en clóset”. Los priístas, resaltó, están 
obligados a demostrar que han cambiado y quieren mirar al futuro, hacia 2012. 
 
Cuestionado sobre el acto realizado un día antes, en que se integró un grupo de apoyo al gobernador mexiquense 
Enrique Peña Nieto, Beltrones destacó que muchos en el PRI esperan que no regresen esas “viejas prácticas”, 
porque dan un mensaje equivocado al electorado, el de un partido que no ha aprendido la lección de los años 
anteriores. 
 
Por separado, el senador Francisco Labastida Ochoa resaltó que el PRI tiene dos precandidatos fuertes a la 
Presidencia de la República, que son Enrique Peña Nieto y Manlio Fabio Beltrones, y pidió esperar los tiempos de 
la elección interna. Dijo que es importante el método que se decida para elegir al abanderado priísta rumbo a 
2012, ya que, recordó, en el 2000 fue precisamente el método incorrecto el que provocó una división profunda en 
el partido, desde la cúpula hasta las bases. 
 
A su vez, el senador Pedro Joaquín Coldwell, quien estuvo presente en la reunión del miércoles pasado en Toluca, 
convocada para agradecer a legisladores locales y federales su participación en la elección estatal, aclaró que él no 
participó en la integración del grupo de apoyo a Peña Nieto y no considera que se trate de un destape del 
gobernador mexiquense. 
 
Sostuvo que Peña Nieto ha sido escrupuloso en los tiempos políticos y para el partido tampoco es conveniente 
anticiparlos. 
 
Entrevistado luego de la visita del presidente de Chile, Sebastián Piñera, al Senado, Beltrones se refirió al tema y 
resaltó que dentro del PRI hay muchos como él que confían en que no regresen “viejas prácticas en un partido 
nuevo”. Agregó que estará muy atento a que algunos actos pudieran confundirse con “tapados, cargadas y 
candidatos únicos”, ya que en la ruta del 2012 “empezaremos a ver una serie de movimientos que son legales y 
legítimos. 
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“Nosotros estaremos observando que se cumpla uno de los propósitos elementales para iniciar y tener una 
convocatoria a fin de encontrar al candidato o candidata a la Presidencia de la República: Esto es, que el PRI inicie 
primero una discusión para que diga a los mexicanos por qué quiere ganar la elección del 2012. Que ponga las 
ideas del rumbo que debe seguir el país, que trabaje por la verdadera transición”. 
Ni Peña Nieto ni Moreira legislan 
 
Beltrones aludió también a la posibilidad de realizar un periodo extraordinario de sesiones y reiteró que hay 
interés en ambas cámaras para convocarlo antes del primero de septiembre, para sacar adelante temas relevantes 
como las reformas política y laboral y la ley de seguridad nacional. 
 
“Las reformas son importantes, nadie podría atreverse a decir que pueden esperar hasta después de la elección 
presidencial”. Sin embargo, agregó que ello es responsabilidad del Congreso, ya que ni el dirigente nacional del 
PRI, Humberto Moreira, ni Peña Nieto son legisladores. 
 
Reveló que en su encuentro reciente con el presidente Calderón le dijo que en el Senado hay gran interés porque se 
concreten las reformas pendientes en San Lázaro, que ya fueron votadas en la vieja sede de Xicoténcatl. Agregó 
que valdría la pena que el interés que el Ejecutivo mostró para tratar ese tema con él, lo manifieste también en la 
Cámara de Diputados. 
 
Sobre la necesidad de aprobar esas reformas a fin de facilitar los gobiernos y los acuerdos, lo ha hablado también, 
dijo, con Moreira y Peña Nieto. Este último, señaló, “es un gobernador exitoso y, por ello, popular, y directamente 
me ha manifestado su interés por que México cambie y por que pasen las reformas, y también su respeto porque 
éstas sean vistas con enorme libertad y claridad por los legisladores”. 
 
Peña Nieto “es un hombre joven y estoy convencido que además de exitoso y creativo le interesa que a México le 
vaya bien”. 
 
Cuestionado entonces sobre la certeza de que ambos respalden las reformas pendientes, respondió: “El 
gobernador del estado de México y el presidente del Comité Ejecutivo Nacional del PRI no son ni diputados ni 
senadores, y esta es una responsabilidad del Congreso”. 
 
 
 
 
Cada vez queda más claro que en 2006 nos robaron la Presidencia, dice 
 

Llama AMLO a sacar de la política a personas que como 
Gordillo dañan al país 
En Campeche insistió en cambios en el sector económico para reducir precios de gasolinas 
 
 Lorenzo Chim 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Sábado 9 de julio de 2011, p. 22 
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Ciudad del Carmen, Camp., 8 de julio. Andrés Manuel López Obrador reiteró su llamado a purificar la vida política 
del país y extirpar a personajes como Elba Esther Gordillo Morales, que tanto daño ha hecho a la educación, pues 
ha utilizado como sus “floreros” a Josefina Vázquez Mota y Alonso Lujambio, anterior y actual secretarios de 
Educación Pública. 
 
El dirigente del Movimiento Regeneración Nacional (Morena) indicó que cada vez queda más claro que en 2006 
“nos robaron la Presidencia de la República, y un ejemplo fueron las declaraciones que hizo la dirigente 
magisterial, Elba Esther Gordillo, al decir que tuvo un acuerdo con Felipe Calderón”. 
 
En esta entidad, de donde se extraen más de 70 por ciento de hidrocarburos del país, el ex jefe de Gobierno del 
Distrito Federal llamó al gobierno de Felipe Calderón Hinojosa a que cambie la política energética y evite que mes 
con mes aumenten los precios de las gasolinas, como volverá a suceder este sábado, en detrimento de los bolsillos 
de las familias mexicanas. 
 
Es necesario dejar de comprar el hidrocarburo en Estados Unidos, y anunció que si Morena llega a la Presidencia 
de la República en 2012 se construirán al menos cinco refinerías, una de las cuales estará en la península de 
Atasta, Campeche, a fin de que México deje de importar petróleo. 
 
Con la edificación de refinerías en México, explicó, el gobierno federal dejaría de destinar anualmente 180 mil 
millones de pesos del presupuesto para importar gasolinas. Comentó que es necesario dar valor agregado a la 
materia prima para obtener más beneficio, porque no es lo mismo vender un barril de petróleo crudo que uno de 
gasolina. 
 
Ante más de dos mil simpatizantes congregados en la plaza cívica Siete de Agosto, el político tabasqueño reiteró 
que el gobierno debe cambiar la política económica para reducir el precio de las gasolinas, del diesel, del gas y de 
la energía eléctrica. 
 
En su tercer día de recorrido por el sureste del país, que lo llevará a visitar Yucatán y Quintana Roo este fin de 
semana, el “presidente legítimo” acusó al gobierno de Felipe Calderón de ser “mentiroso”, pues el presupuesto que 
maneja la Federación es de tres billones 50 mil millones de pesos y a la Universidad Nacional Autónoma de 
México sólo le destina 21 mil millones para que atienda a 300 mil estudiantes y realice investigaciones. 
 
El gobierno federal debe apoyar al campo e invertir en infraestructura en el país, al fin de que se dé valor agregado 
a los recursos naturales que se obtienen del suelo mexicano, y así evitar la importación de productos, dijo. 
 
Anunció que para 2012, a través de Morena, “lograremos un cambio, esta vez estaremos mejor organizados que en 
las anteriores elecciones; desde hace cuatro años empecé a recorrer el país y he visitado los dos mil 38 municipios, 
y lás más de 418 alcaldías indígenas de Oaxaca, y formaremos comités en los municipios y crearemos seccionales”. 
 
Aclaró que la mafia del poder y del dinero no lo ve con buenos ojos para que sea el aspirante que encabece a las 
fuerzas progresistas. 
 
Las candidaturas del priísta Enrique Peña Nieto y de los aspirantes del PAN a la Presidencia de la República sólo 
representan cascarones, no tienen sustancia, ni Peña Nieto, que es un producto mediático, que Televisa lo viene 
introduciendo como un producto chatarra, sostuvo en entrevista. 
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En la Cámara hay una “hermosa pluralidad”, reviró el legislador 
 

El PRI debe extrañar un Senado tricolor: el presidente chileno 
a Beltrones 
 
Andrea Becerril y Georgina Saldierna 
Periódico La Jornada 
Sábado 9 de julio de 2011, p. 16 
 
El presidente de Chile, Sebastián Piñera, puso en aprietos a Manlio Fabio Beltrones, cuando le dijo que 
seguramente sentía nostalgia de los tiempos en que el Senado estaba integrado ciento por ciento por legisladores 
del tricolor. 
 
“Eran tiempos muy buenos para el PRI, pero la verdad es que la democracia es cada vez más diversa, más 
pluralista, más libre y cada día se confrontan más las ideas”, señaló. 
 
Todo iba muy bien. El mandatario fue recibido por Beltrones en la nueva sede senatorial; presentó al grupo de 
legisladores sudamericanos que lo acompañaban; habló de que él también forma parte de la “generación del 
Bicentenario”, así como de los enormes lazos de amistad y afecto entre su país y México, hasta que se refirió a la 
nostalgia. 
 
Beltrones le respondió que también en el Senado hay una “hermosa pluralidad” que no deja llegar la nostalgia, 
porque ésta “es refugio de la pereza, y aquí hay una gran actividad”. 
 
Durante la reunión con los legisladores, Piñera bromeó en todo momento: “Les trajimos el Sol, porque sé que han 
tenido muchas lluvias, y también les trajimos la chilena que les permitió ganar ayer 2-1 a Alemania y estar en la 
final. Les deseo mañana la mejor de las suertes”, dijo entre risas de los asistentes. 
 
El diputado Porfirio Muñoz Ledo no se quiso quedar atrás, y bromeó también con el mandatario: “Cuando habló 
de la chilena, creí que estaba hablando de la diputada Andrea Molina; hasta después me di cuenta que es de 
futbol”. 
 
Piñeira replicó: “La chilena que vimos ayer en el estadio Azteca es una exportación de Chile que ponemos a 
disposición del pueblo mexicano. La diputada Molina es una chilena que es patrimonio nacional”. 
 
Antes, durante una reunión con empresarios, anunció que se quedará un día más en el país, para tratar el tema del 
libre comercio y la Alianza del Pacífico. También informó que se reunirá con los organizadores del mundial de 
futbol Sub-17, “para saber cómo se gana”, en alusión al triunfo de la selección mexicana, que clasificó a la final. 
 
Manifestó su esperanza de que México gane el torneo y que su país se alce con el triunfo en la Copa América. 
 
El mandatario expresó, además, interés por avanzar en el Tratado de Libre Comercio con México, el cual fue 
firmado en 1999 y ha significado un aumento de 200 por ciento en el intercambio comercial. 
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Ante empresarios, destacó que ambos países son los más abiertos en América Latina, con más de 40 acuerdos 
comerciales cada uno, “y probablemente en el mundo”, aunque reconoció que ninguno de los dos ha logrado 
superar el subdesarrollo y la pobreza. 
 
El presidente de Chile tenía previsto dejar el país este sábado a mediodía, tras visitar las pirámides de Teotihuacán 
y participar en un foro internacional que se realizará en Pachuca, Hidalgo, pero con la prórroga de su visita, 
viajará a Sudamérica hasta el domingo, pues se prevé que asista al juego final del mundial de futbol Sub-17. 
 
 
 

Desfiladero 
 
Edomex: Morena durmió con el enemigo 
 
Jaime Avilés 
 
Afinales de enero, Alberto Casanova llegó a pagar su impuesto predial a la tesorería de Ecatepec. Sorpresa: le 
descontaron 30 por ciento por cortesía de Eruviel”. Magdalena Cota se compró un terreno en Tlalnepantla y 
empezó a construir su casa. Para darle las escrituras del predio, el gobierno mexiquense le exigió, a ella y a sus 
cinco hijos, ejercer su libre derecho al sufragio efectivo obligatoriamente por Eruviel. 
 
Federico Olivares se entusiasmó tanto con las propuestas de Encinas, cuando lo visitó una brigada de Morena, que 
pidió una manta y la colgó sobre la fachada de su casa para hacer proselitismo. Al día siguiente, sus vecinos, allá 
en Cuautitlán Izcalli, le apedrearon las ventanas, rompieron la manta y la señora de la tortillería, después de 
llamarlo “traidor”, le dijo que no volvería a venderle una tortilla por el resto de su vida. 
 
Para obtener la lealtad de los más pobres del estado de México, Eruviel entregó una tarjeta de débito, llamada la 
“efectiva”, que permitirá hacer compras en los centros comerciales por hasta mil 500 pesos, no está claro si al mes 
o a la quincena, cuando tome el poder. Sabiendo que esto no era suficiente, prometió comprar los votos hasta en 
cinco mil pesos. No en vano rebasó cuatro veces el tope de gastos de campaña, fijado en 204 millones de pesos: 
hasta donde se puede calcular, derrochó más de mil millones, o 100 millones de dólares (40 por ciento de lo que le 
costó a Obama llegar a la Casa Blanca). 
 
El día de la jornada electoral, en Ecatepec, dadas las inundaciones que una vez más provocó el desbordamiento del 
río de Los Remedios, hasta patrullas de la policía del estado fueron usadas para acarrear votantes. En Tenancingo, 
camionetas pick-up de la policía municipal repartieron despensas casa por casa. En Cuautitlán, antes que los 
ciudadanos entraran a las casillas, mapaches del PRI les entregaban teléfonos celulares para que fotografiaran su 
voto por Eruviel. Después, se acercaban a la ventanilla de un coche cercano, devolvían el aparato, demostraban 
que habían cumplido y cobraban sus cinco mil pesotes. 
 
El abstencionismo fue de 56.87 por ciento, de manera que de los votos contabilizados (4 millones 388 mil), Eruviel 
obtuvo 2 millones 856 mil, que representan 27.16 por ciento del total del electorado, incluyendo a los que no se 
acercaron a las urnas; en tanto, el primer líder nacional que tuvo El Yunque en México, el ex secretario particular 
de Felipe Calderón y ex dirigente del PAN, Luis Felipe Bravo Mena, recibió únicamente 569 mil votos, 
equivalentes a 5.41 por ciento. En otras palabras, el binomio del PRIAN logró, con sus dos candidatos, el apoyo de 
sólo 32 de cada 100 electores. 
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Con 963 mil boletas cruzadas a su favor, Alejando Encinas consiguió el respaldo de nueve de cada 100 electores, y 
cayó derrotado ante Eruviel por 3 a 1. Descubrir las razones que produjeron este resultado para el candidato de 
Morena es necesario a fin de superar la desesperanza, no volver a cometer los mismos errores y corregir la 
estrategia hacia 2012. En primer lugar, Encinas no es Andrés Manuel López Obrador ni estuvo presente en el 
estado de México, trabajando, hablando y conviviendo con la gente, en los años previos a la elección del domingo 
pasado. Su carisma no puede compararse con el del máximo dirigente opositor del país, que causó furor en las 
mayores plazas públicas de la geografía mexiquense durante los cierres de campaña. 
 
En segundo lugar, de las 17 mil 489 casillas que fueron instaladas en poco más de 8 mil secciones electorales, 
analistas de Morena estiman que alrededor de 10 mil no fueron vigiladas. ¿Por qué? Porque Luis Sánchez, líder del 
PRD mexiquense y jefe local de los chuchos, y los hermanos Bautista, de la tribu ADN, no hicieron campaña por 
Encinas y, peor aún, no capacitaron a los militantes de Morena para que fueran capaces de defender el voto o, 
simplemente, no los dejaron participar en la contienda. “Ustedes limítense a promover la votación, nosotros 
vigilaremos las urnas”, les dijeron los chuchos a los morenistas de Cuautitlán, cuenta la activista Montserrat 
Mondaca. 
 
La táctica de las huestes de Jesús Ortega y Jesús Zambrano no pudo ser más obvia. Por acción, por omisión y 
mediante convenientes acuerdos por debajo de la mesa, no ayudaron en absoluto a Encinas, para culpar de su 
“fracaso” a López Obrador, por no haber aceptado aliarse con el PAN (esto es, con El Yunque, Calderón, Elba 
Esther, Lozano, Cordero, Lujambio, Molinar Horcasitas, García Luna, Carstens y los 30 dueños del país) y reiterar 
que Marcelo Ebrard sí está dispuesto a ir con ellos en 2012, para que todo siga igual que ahora. 
 
Cuando López Obrador presentó en marzo el Nuevo Proyecto de Nación, y dijo que la meta de Morena era 
organizar 65 mil comités para cuidar todas las casillas de 2012, no contaba con que la estructura del PRD 
boicotearía esta estrategia en el estado de México. Si la idea de nombrar a Manuel Camacho como coordinador de 
campaña de Encinas, era para fortalecer la aparente “unidad” recién recuperada, se equivocó por completo. 
Camacho hizo lo mismo en las elecciones presidenciales de 2006: AMLO lo designó responsable de los comités 
ciudadanos del norte del país y Camacho los dejó vestidos y alborotados. 
 
Ya no hay duda: Ebrard, Camacho y los chuchos van con todo en contra de López Obrador, y los acompañan los 
levantacejas y los opinócratas, que se desvivieron por forjar la alianza PAN-PRD, con el evidente propósito de 
sacar de la campaña mexiquense a Andrés Manuel y facilitarle aún más las cosas a Eruviel y Peña Nieto. 
 
¿Conclusiones? La “victoria” del PRI mexiquense fue producto de un fraude; éste, sin embargo, no distorsionó el 
resultado final de la elección y por lo tanto no puede ser impugnado. A pesar de esto, la ausencia de casi 60 por 
ciento de los votantes, el ridículo 27 por ciento que se adjudicó Eruviel, y que no lo convertirá en un gobernador 
representativo de la mayoría, desvirtúan el supuesto “éxito” de la gestión de Peña Nieto, que ahora se embarcará 
rumbo a los comicios presidenciales exhibiendo una fuerza muy mermada. 
 
Por su parte, el escuálido 9 por ciento obtenido por Encinas refleja el voto duro que tiene AMLO en el estado de 
México y cubre con el manto del misterio el verdadero número de electores que el año próximo cruzarán la boleta 
por él. No hay, pues, motivos para deprimirse, sino para seguir actuando en la dirección que se ha trazado, para 
construir esos 65 mil comités de ciudadanos afiliados a Morena, y reunir a cuatro millones de “protagonistas del 
cambio verdadero” de aquí a diciembre, para que cada uno de ellos, en el primer semestre de 2012, convenza a 
cinco personas más, y así se amasen las fuerzas de 20 millones de votantes para el próximo domingo primero de 
julio. 
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Esta es la visión optimista que prevalece después del desastre mexiquense. Ahora bien, una interpretación lúcida, 
serena y objetiva del modo en que se comportaron Ebrard, Camacho y las tribus perredistas aliadas a los dueños 
de México, debe poner fin a los apapachos diplomáticos. No, Ebrard no es un “excelente gobernante” del DF: su 
quinquenio se caracterizó por la corrupción, el autoritarismo, la represión a las bases del movimiento que lo elevó 
al poder, pero también por un incomprensible deseo de hacernos vivir en la capital del país como en una ciudad 
bombardeada, que en 2012, si Morena no toma medidas urgentes, caerá de nuevo en manos del PRI. El 
movimiento debe romper con el PRD ya. De no hacerlo, ese partido en descomposición destruirá la única opción 
real de cambio que hay en México. Es ahora o nunca. 
 
¡Hasta siempre, maestro Sánchez Vázquez! 
 
jamastu@gmail.com 
 
 
 

Dinero 
 
Después del 3 de julio, ¿la tiene segura Peña Nieto? 
Todo puede suceder en el año que falta 
El factor dinero en las elecciones 
 
Enrique Galván Ochoa 
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Las elecciones por la gubernatura del estado de México dieron el triunfo a los priístas. Lo mismo ocurrió en 
Coahuila y Nayarit, arrasando con carro lleno”. ¿Eso significa que Peña Nieto ya tiene segura la Presidencia? “No”, 
es la respuesta de 66 por ciento de los participantes en nuestra encuesta de esta semana. Un 23 por ciento 
considera que sí la tiene segura y 11 por ciento no sabe qué sucederá en 2012. 
 
Metodología 
 
Enviamos por Internet un cuestionario a 3 mil personas cuyos buzones electrónicos tomamos al azar entre los 
miembros de El Foro México. Contestaron 2 mil 174. Enseguida reproducimos fragmentos de algunas opiniones 
que expresaron. 
 
Opiniones 
 
Cómo no la va a tener segura; donde manda dinero no dispone el caballero. 
 
Hilda Servín Gallardo/ Distrito Federal 
 
No, claro que no la tiene segura, es el momento de seguir la lucha con AMLO. Podemos ganar e instalar a AMLO 
en la Presidencia de México, al carnal Marcelo todavía no le toca, que espere su momento, ya llegará. Por el 
momento, a trabajar todos juntos para salvar este país. Viva el Morena. 
 
Manuel Rodríguez Ortiz/ Distrito Federal 
 
Lo que se demostró es cómo pueden usarse el dinero y el poder para “ganar” elecciones y la falta de memoria del 
votante. Los problemas de división en el PRD y a las propuestas de corte medieval rancio gachupín del PAN dieron 
como resultado el famoso “carro completo”. 
 
Ricardo Arias Palacios/ Villahermosa 
 
En política no hay nada escrito, nadie tiene seguro nada. Lo único que pedimos los mexicanos es que exista justicia 
social y que el país salga de esta crisis que nos tiene más que medio muertos de hambre. ¿Qué partido va a ganar 
en 2012? Si hacen alianzas como hasta ahora lo han hecho, va a ganar el que tenga más dinero y operadores 
políticos y quién sabe si hasta se pueda caer el sistema. 
 
María Guadalupe García Hermoso/ Puebla 
 
Estamos viendo el resultado de las malas decisiones y pleitos de la izquierda. Con el PAN cada día ves más pobres, 
más muertos, ricos más ricos y el pueblo no tiene memoria, ya se nos olvidaron los 70 años del viejo priísmo. 
¿Cuál es la opción? 
 
Celia I. Mateos Miranda/ Distrito Federal 
 
Todos los políticos afines al prinosaurismo dicen que este partido se llevó carro completo en la reciente contienda 
electoral, pero nosotros decimos que no todo está dicho y para las presidenciales es otro rollo. 
  
Inocente Rosas Martínez/ Acapulco 
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Desgraciada y tristemente persiste el miedo, la ignorancia y el valemadrismo en la mayoría de las personas; 
actitudes que el viejo dinosaurio en traje nuevo ha sabido utilizar muy bien a su favor. 
 
Xitlay Zugarazo Navarro/ Distrito Federal 
 
No la tiene segura. Hay que tomar en cuenta que los panistas en el poder, y en especial Felipe Calderón, son igual 
de transas pero con la ventaja de que están, precisamente, en el poder. 
 
Eric Sarmiento/ Tepoztlán 
 
Vivo en Neza. Junto con mi esposa fui a votar el pasado 3 de julio y notamos que había demasiada gente en las 
casillas 3488 y 3489. Gente del PRI ofrecía 100 pesos a los jóvenes que iban a votar. Aparte hubo otra 
irregularidad: mi esposa había tramitado meses antes la reposición de su credencial del IFE; le dijeron que tenía 
que dar la credencial vieja y ella contestó que la había perdido (cosa que no fue cierto). Se supone que no debió 
aparecer en la lista porque la nueva credencial se la daban a mediados de julio. Conclusión: ella pudo votar sin 
problema. También conocemos a una persona a la que contactó el PRI. Ella contó que le pagaban mil 200 pesos 
por “llevar” gente a las urnas para el conteo y le pidieron papeles, porque a sus hijos les iban a dar becas, ante lo 
cual ella aceptó. 
 
Rodolfo Marín Espinosa/ Ciudad Nezahualcóyotl 
 
A como están las cosas, todo puede suceder. Mientras tanto, que siga el pleito de familia. 
 
Luis Hernández Romero/ Toluca 
 
Independientemente de los resultados del domingo, Peña Nieto tiene segura la Presidencia porque los poderes 
fácticos así lo han decidido, es decir, ya ni siquiera serían necesarias las elecciones y nos podrían ahorrar el tener 
que soportar los comerciales para que se promuevan los candidotes. 
 
Emilio Bautista/ Distrito Federal 
 
AMLO dice que así hasta una vaca gana, Ebrard hubiera querido una alianza, Los Chuchos dejaron casillas 
descubiertas, este foro, en general, opina que los dinos no la tienen segura, pero autocríticas no se escuchan muy 
claras. Un año se va rápido. O revisamos cada uno lo que hicimos mal o veremos al mero dinosaurio (pelochas) 
cada rato en la televisión avisándonos qué parte de lo que queda de México acaba de vender. 
 
Fernando Hernández Flores/ Guaymas 
 
Twitter: @galvanochoa 
 
galvanochoa@yahoo.com • Foro: http://dinero.tv/foro 
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PierdeMéxico
a un filósofo
Murió el escritor Adolfo
Sánchez Vázquez, entre
cuyas aportaciones está
una visión renovadora
del marxismo.
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¿Alimentos?
¡Superalimentos!
Algunos comestibles
ofrecen compuestos
benéficos adicionales
a los nutrimentos.
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extrAs De hoy:

Gana reventa
a la afición

La reventa volvió a golear a la
afición. Cientos de personas
que buscaban un boleto para
la Final del Mundial Sub 17,

entre México y Uruguay,
fueron en vano a las
taquillas del Azteca.

Al mediodía ya
no había boletos en
el sistema telefónico,
mientras que
revendedores pedían
hasta mil 800 pesos

por una entrada de 200.
Páginas 8 y 12

d Impacta aMéxico
elmoderado
crecimiento
de la economía de EU

Gonzalo Soto

El ritmo de generación de em-
pleo enMéxico se ha frenado co-
mo consecuencia de la desacele-
ración de la economía.

De acuerdo con datos oficia-
les, enelprimer semestrede2011
se crearon 382 mil 490 nuevos
empleos formales, es decir, 130
mil menos que en el mismo pe-
riodo de 2010, cuando se generó
más de medio millón de nuevos
puestos de trabajo.

Ladesaceleracióneconómica
enelPaís fueconfirmadaayerpor
el Banco de México al argumen-
tar su decisión de mantener sin
cambios las tasas de interés.

ElBancoCentral explicóque,
aunquelaproducciónautomotriz
enMéxico ya se recuperó de los
efectos del tsunami en Japón, el
gasto interno pierde dinamismo.

Enfatizó que la economía
mundial continuó creciendo a
un ritmomás moderado y preva-
lecen los cuestionamientos sobre
el desempeño de la economía de
Estados Unidos y el contagio de
los mercados financieros por los
problemas fiscales de Europa.

“En Estados Unidos, la de-
saceleraciónen laactividadhada-
dolugaraunarevisiónalabajade
las expectativas de crecimiento.

“De hecho, prevalece la in-
certidumbre sobre si la recupe-
ración en ese país será sosteni-
ble una vez que se retiren los es-
tímulosfiscalymonetario”, indica
el Banxico.

Ayer, el Departamento del
Trabajo de EU anunció que la ta-
sa de desempleo en aquella na-
ción seubicó en9.2por ciento en
junio, ciframayor en una décima
a la registrada enmayo.

El desempleo estadouniden-
sehapermanecidopor arribadel
8 por ciento por un periodo de
29 meses, el lapso más largo pa-
ra una cifra tan alta desde la dé-
cada de 1930.

Raúl Feliz, investigador del
CIDE, detalló que esta desace-
leración económica ya se venía
mostrando desde inicios del se-
gundo trimestre del año.

Adelantóque,deacuerdocon
sus estimaciones, en el segundo
trimestre la economía habría cre-
cido sólo 3.5 por ciento luego de
un arranque de 5.5 por ciento en
el primer trimestre.

El desempeño de la econo-
mía mexicana en los próximos
meses, agregó, depende ahora de
la recuperación de Estados Uni-
dos, por lo que, de no mejorar el
panorama en aquel país, el creci-
miento no será sostenible.

Con información de AP

d Registra el Edomex
otra ejecuciónmasiva;
sobrevive una joven
con tiro en la cabeza

REFORMA / Staff

Laviolencia sehizopresenteayer
en Valle de Chalco, en el Estado
de México: 11 personas fueron
ejecutadasenunlotebaldíoyuna
más sobrevivió, aunque fue tras-
ladada con un balazo en la cabe-
za a un hospital.

Deacuerdoconel reportede
la Agencia de Seguridad Estatal
(ASE), las víctimas, entre las que
se encuentra una mujer, estaban
maniatadasy/ovendadasde laca-
beza con cinta canela.

El crimen se registró alrede-
dor de las 17:30 horas en las in-
mediaciones del canal Acapol y
Avenida Tezozómoc, en los lími-
tes de la Colonia América Seis y
Xico Tercera Sección.

Todos los cadáveres presen-
taban el tiro de gracia y disparos
en diferentes partes del cuerpo.
Cuatrodeellosestabanesposados.
El promediodeedadde los ejecu-
tados es cercano a los 25 años; la
mujer tenía unos 30.

La sobreviviente es una ado-
lescente de 17 años de la que no
se reveló el nombre ni el hospital
al que fue trasladadapormotivos
de seguridad.

Habitantes del lugar afirman
que las víctimas habrían sido fu-
siladasenunbaldíoubicadoatrás
de una planta potabilizadora, re-
lataron policíasmunicipales.

Según los testimonios, agre-
sores y víctimas llegaron al lugar
en dos camionetas. Luego se es-

cucharon varias ráfagas.
La zona fue acordonada por

unos 60 policías municipales, 15
de la ASE y 40militares.

Los peritos localizaron en el
sitio más de 20 casquillos presu-
miblemente de AK47 yR15.

Fuentes policiacas revelaron

que encontraron un mensaje su-
puestamentefirmadoporLosCa-
ballerosTemplarios, aunqueesto
no fue confirmado.

Reportes de la Procuraduría
mexiquense indican que la zona
oriente de la entidad era contro-
lada por La Familia.

León Lecanda

El autor del gol que llevó al Tri
Sub 17 a la Final delMundial, Ju-
lio Enrique Gómez, salió a los 12
años de su natal Tampico hacia
Pachuca para perseguir su sueño
de triunfar como futbolista.

“Ensumomento fuemuydifí-
cil.Comotodoniño,quieresestar
con tus hermanos, jugar con tus
amigos. Siento que hemadurado
muy rápido”, expresó.

Los últimos meses han sido
de ensueño: debutó en Primera
División a los 16 años con los Tu-
zos y ha jugado como titular en
todos los partidos del Mundial,
en el que lleva tres goles.

El jueves,anteAlemania, tuvo
el partido de su (corta) vida: ano-
tó el primer gol de cabeza, chocó
con un teutón y salió descalabra-
do en el segundo y en el tercero
ejecutó una chilena que le abrió
las puertas de la gloria.

“Lo primero es quedar cam-
peones, y yadeahí, loquevendrá
con el primer equipo (de Pachu-
ca). Quizás luego llegue una ofer-
ta de Europa”, señaló.

Lev García
Corresponsal

XALAPA.- Llegar 42mi-
nutos tarde a un concier-
to sinfónico le valió al

Gobernador deVeracruz escu-
char un concierto de abucheos.

“¡Ten vergüenza!”, le gritó
una asistente a la presentación
que ofreció en esta ciudad la Or-
questa Juvenil de las Américas
en el Teatro del Estado.

Desde varios rincones del
recinto se hizo eco del repro-
che contra el Gobernador, quien
arribó a las 21:12 horas, cuando
el concierto estaba programado
para las 20:30.

El abucheo acompañó a
Duartemientras avanzaba entre
las butacas.

Tras tomar asiento y ante la
rechifla, se hizo un silencio incó-
modo alrededor delMandatario,

quien estaba acompañado por
su familia y funcionarios del Go-
bierno del Estado.

La indignación cedió cuan-
do la orquesta dio, al fin, inicio a
su presentación.

Ayer, elMandatario publicó
en su Facebook: “Tuve el gusto
de asistir conmi familia al con-
cierto de la YouthOrchestra of
the Americas en el Teatro del
Estado. Fuerte impulso a la cul-
tura enVeracruz!”.

d Los 11 cuerpos fueron encontrados en un lote baldío de Valle de Chalco.

d El Gobernador Duarte llegó
acompañado de su familia.
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moDa!

Vestidos
para rockear
Mallas de cuero
y estoperoles
son elementos
de una tendencia
inspirada
en el rock.
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Crean 130 mil fuentes de trabajo menos que en 2010

Frena a empleo
desaceleración

genTe cHiQUiTa

Unmago
de verdad
¿Quieres ser como
Harry Potter? Quizá
no sea posible, pero
sí puedes aprender
algunos trucos.
páginas 10a 12

Julia Carabias, René Delgado (10) • Jaime Sánchez Susarrey,
Javier González Garza (11) • Ban Ki-moon (int. 16)
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El Cayenne
híbrido
Con un motor eléctrico
y uno convencional,
Porsche lanza un auto
capaz de alcanzar 100
km/h en 6.5 segundos.
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Pierde
vuelo
Mes conmes,
el empleo formal
crece cada vez
menos.

(Variación del empleo
formal respecto al mismo
mes del año pasado)

FUenTe: STPS

Mayo Junio Julio Dic. Ene. Feb. Mar. Abril Mayo Junio

2010 2011

4.1

4.4
4.5

5.2
5.1

4.9

4.6

4.3 4.3

4.2%

1 - 0
Perú México

MONTERREY.- En un hecho
sin precedentes en la histo-
ria deNuevo León, un grupo
de sicarios asesinó almenos a
17 personas y dejó heridas a 5
en el Bar SabinoGordo, en el
Centro de esta ciudad.

Con este ataque, las eje-
cuciones en el Estado llega-
ron a 907.

La balacera fue reportada
a las autoridades alrededor de
las 21:30 horas. El bar está ubi-
cado en la esquina de las ca-
lles Villagrán yCarlos Salazar,

en una zona donde abundan
los antros y table dances con
clientela de corte popular.

Según versiones de testi-
gos, los pistoleros dispararon
desde varios vehículos hacia la
fachada del bar. Luego, otros
entraron al negocio y acciona-
ron sus fusiles contra los clien-
tes del negocio.

Fuentes policiacas infor-
maron que afuera del bar que-
daron tres cuerpos sin vida, y
en el interior, 14, de los cuales
almenos uno seríamujer.

...y almenosa 17 enMonterrey
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Regaña el Presidente a panistas de Edomex 
 
Hugo Corzo 
 
(9 julio 2011).- En la reunión privada que sostuvo el Presidente Felipe Calderón con diputados locales de su 
partido el jueves, el Mandatario reclamó al panismo en el Estado de México, pues de acuerdo con asistentes al 
encuentro atribuyó a las pugnas entre los liderazgos locales buena parte del resultado adverso en la elección del 3 
de julio. 
 
Las fuentes consultadas, entre éstas legisladores de tres entidades, narraron que en su mensaje Calderón dedicó 
un apartado a los panistas mexiquenses, a quienes dijo que estaba harto de que las pugnas intestinas desmejoren 
el trabajo por el partido. 
 
"En un tono muy informal, pero muy serio, dijo: 'ya me tienen harto todos los liderazgos a nivel estatal'; se quejo 
de que lo único que eso provoca es estarse peleando por recursos de las Delegaciones federales, como los de la 
Sedesol. Dos veces, al menos, dijo que está harto porque no se trabaja por el partido. 
 
"En cuanto al Estado de México, dijo que además del dispendio de recursos que hubo por parte del PRI hay que 
reconocer que muchos de los errores que se cometieron fueron del propio PAN", comentó una de las fuentes. 
 
Sin embargo, coincidieron las personas consultadas, fue cuidadoso de dar un espaldarazo al ex candidato de 
Acción Nacional a la Gubernatura mexiquense, Luis Felipe Bravo, a quien reconoció su esfuerzo durante la 
campaña. 
 
"De Bravo Mena se expresó en términos de 'mi amigo, yo lo estimo mucho, fue mi jefe (cuando fue dirigente 
nacional del PAN)'; pero sí dijo que era muy lamentable lo que sucedió en el Edomex, y que hay mucho que 
corregir, que se están peleando por meter a sus grupos al partido, pero no al ciudadano común, y que hay que 
hacer una limpia", comentó otro asistente al encuentro. 
 
Del Estado de México, en esa reunión estuvieron 11 de los 12 diputados locales: el coordinador de la bancada, 
Óscar Sánchez; Guadalupe Mondragón, Gustavo Parra, Carlos Madrazo, Daniel Parra, David Domínguez, Mónica 
Fragoso, Karina Labastida, Jorge Insunza y Florentina Salamanca. 
 
 
 

Demanda PRD indagar a Panal 
Lleva líder en DF denuncia ante IFE. Solicita Oropeza investigar el financiamiento desde el 2007 
 
Guadalupe Irízar 
 
(9 julio 2011).- El dirigente del PRD en el Distrito Federal, Manuel Oropeza, presentó ayer en el IFE una queja en 
contra del Panal, en la que solicita al organismo electoral que indague las finanzas de ese instituto político desde 
2007 ante la presunción de que ha recibido financiamiento ilícito. 
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En un escrito entregado ayer, en el que involucra al ISSSTE, al SNTE, a Miguel Angel Yunes y a Elba Esther 
Gordillo, el perredista señala que presentó la queja ante hechos públicos y notorios que llevan a presumir 
financiamiento ilícito entre las entidades denunciadas. 
 
"(Se presenta la queja) por hechos que constituyen presuntas irregularidades en materia de origen de los recursos 
de dicho instituto político, imputables a los denunciados, modularmente, por la supuesta entrada ilegal al Panal de 
recursos financieros provenientes del ISSSTE, a través de su ex director general, Miguel Ángel Yunes Linares, 
mismos que ahora son del conocimiento público", señala la queja. 
 
El dirigente del sol azteca capitalino hace referencia a las declaraciones, entrevistas y conferencias tanto de Yunes 
como de Gordillo, en donde hablan de dinero que presumiblemente habrían intercambiado, o demandado y 
entregado uno al otro, para fines de ese partido. 
 
Estos hechos consignados en estos materiales periodísticos, y que remiten a la solicitud, por ejemplo de que el 
ISSSTE, entregara al menos 20 millones de pesos al Panal para financiar su actividades, constituyen para el 
perredista indicios suficientes para que la autoridad electoral inicie un procedimiento de investigación sobre el 
caso. 
 
"Solicito dar inicio a la brevedad a un procedimiento de auditoría inciso situ (sic) a la contabilidad y las finanzas 
del Partido Nueva Alianza, en el periodo comprendido de enero de 2007 a la actualidad, para detectar cualquier 
origen ilícito del financiamiento privado que ha recabado dicha institución, o bien, en relación con un exceso en 
los gastos reportados, derivado de cualquier ingreso irregular o no reportado en su momento", señala el PRD al 
IFE. 
 
Oropeza insiste que se está ante un posible caso de financiamiento ilícito al Panal, a través de posibles 
transferencias del ISSSTE y del SNTE. 
 
"Es relevante considerar que en la investigación no debe buscarse necesariamente que la presunta transferencia de 
recursos ilícitos a Nueva Alianza se haya recibido a nombre del propio ISSSTE, pues sería inverosímil... sino que 
resulta indispensable recabar de indicios para averiguar si, por ejemplo, funcionarios públicos con poder de 
ejercicio del presupuesto del ISSSTE, es decir, interpósitas personas, de alguna manera trasladaron recursos a ese 
partido", señala el PRD capitalino. 
 
Demanda al IFE indagar también si en los recursos de origen privado reportados por el Panal en sus informes, se 
encuentran personas ligadas al ISSSTE o al SNTE. 
 
"(Es relevante) buscar indicios si entre los recursos de origen privado, por ejemplo aportaciones de personas 
físicas, corresponden a servidores públicos del ISSSTE así como del sindicato nacional de trabajadores de la 
educación (SNTE), de modo que la investigación tenga sustento y solidez de fondo y no sólo estrictamente 
procedimental", apunta el partido capitalino. 
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Ofrecen aclarar cuentas 
 
(9 julio 2011).- El Partido Nueva Alianza aseguró que aclarará en el IFE los requerimientos de información que ha 
hecho la Unidad de Fiscalización sobre movimientos bancarios por más de 7 millones de pesos. 
 
En un comunicado de prensa, el Panal informó que dentro del plazo establecido responderá al requerimiento de 
información, el cual está aún en proceso de desahogo. 
 
REFORMA publicó ayer que el IFE indaga el informe de ingresos y gastos de 2010 del Panal pues detectó 
movimientos bancarios "inusuales". 
 
"Con relación a información publicada hoy (ayer), Nueva Alianza afirma que la misma se refiere a un 
procedimiento ordinario de requerimiento de información que se encuentra en proceso de desahogo, el cual está 
siendo atendido con puntualidad para responder a la autoridad fiscalizadora en tiempo y forma, y con apego a la 
legalidad". 
  
Staff 
 
 
 

Piden aclarar 'relación perversa' 
 
Claudia Salazar 
 
(9 julio 2011).- El senador del PAN Ricardo García Cervantes se pronunció porque haya un esclarecimiento a 
fondo de la gestión de Miguel Ángel Yunes en el ISSSTE, pero también de la forma en cómo Elba Esther Gordillo 
se ha manejado en el Panal y el SNTE, y que sean sancionados si se comprueba una "relación perversa". 
 
Afirmó que mientras no se aclaren cuentas los partidos y del propio gobierno, no habrá posibilidad de que el 
proceso electoral del 2012 transcurra con paz y se garantice un proceso democrático. 
 
"Si hay una relación perversa entre un funcionario de gobierno con un líder sindical, y me estoy refiriendo al 
escándalo del SNTE, debe haber consecuencias. 
 
"Si no hay consecuencias cuándo se viola la ley, si la impunidad se va a imponer ¿Qué proceso electoral se va a 
someter al imperio de la ley y de la autoridad? Ninguno". 
 
 
 

Hablé con Gordillo, no pacté.- Camacho 
Admite acercamiento con lideresa del SNTE a fin de sumar apoyos para López Obrador 
 
Guadalupe Irízar 
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(9 julio 2011).- Manuel Camacho Solís reconoció ayer haber contactado a la lideresa del SNTE, Elba Esther 
Gordillo, en la víspera de la elección presidencial de 2006, pero aseguró que nunca pactó con ella. 
 
El operador de la campaña de Andrés Manuel López Obrador señaló que el acercamiento con la maestra fue parte 
de una estrategia para sumar apoyos y buscar "neutralizar" a los adversarios del perredista. 
 
Ayer, López Obrador reveló en entrevista radiofónica que Gordillo buscó reunirse con él, y que Camacho Solís fue 
el contacto. 
 
"Tanto lo que dijo hoy (ayer) Andrés Manuel como lo que también había dicho Elba Esther, pues es cierto. Impulsé 
una estrategia de alianzas en los estados del norte del País (...) como la izquierda no tenía presencia, me enfoqué a 
los sectores independientes y a líderes que tenían peso en el PRI. La estrategia la verdad es que funcionó. 
Crecimos más en esos estados en donde la izquierda era casi inexistente. 
 
"Eso mismo intenté con grupos empresariales, sindicatos y organizaciones sociales. Como sabía del peso del 
magisterio, busqué el apoyo del SNTE. AMLO consideró que hablar con Elba significaba una traición a sus 
principios. Yo no lo veía así. 
 
Camacho aseguró que en ésa y en otras ocasiones trató de convencerlo de que era necesario acumular más fuerzas 
y evitar que sus adversarios se unieran. 
 
"Él no estuvo de acuerdo. Confiaba en el enorme apoyo popular que tenía. Yo respeté su decisión, la sigo 
respetando. No es fácil calcular. Había en efecto un movimiento social enorme que respetaba a Andrés Manuel. 
 
"Quizá la única diferencia es que yo había vivido con mayor intensidad lo que es el sistema político por dentro y 
por lo tanto estaba consciente del riesgo de unificar -igual (a favor) que en contra-, a muchos con quienes 
buscamos, si no sumarlos, al menos haberlos neutralizado". 
 
Usted afirma: 'Lo que dicen Elba Esther y AMLO es cierto'. ¿Qué dicen? 
 
Pues dicen exactamente lo mismo. Que yo fui el que medió en esta relación, que ella me dijo y que él me dijo. 
 
Usted buscó a Elba Esther o ella los buscó a ustedes? 
 
No, yo la busqué a ella, yo quería.... estuve buscando a todo mundo. Estábamos en una campaña y quería 
neutralizar o lograr apoyos. 
  
¿En qué fecha se dio esto? 
 
No me acuerdo exactamente, pero fue alrededor de la época en que se estaban definiendo las candidaturas para el 
Congreso. 
 
¿Y no ofreció ella acuerdo político u operación electoral? 
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No había necesidad de nada de eso, Andrés Manuel tenía mucha fuerza y ella lo que quería simplemente (era) 
sentir que podía llegar a una situación en donde no iba a haber una confrontación, o sea, a nosotros Elba no nos 
estaba pidiendo nada a cambio. 
  
¿No les pedía cargos? 
 
Claro que no. Era absurdo. 
  
Así lo dijo 
  
"Como sabía del peso del magisterio, busqué el apoyo del SNTE. AMLO consideró que hablar con Elba significaba 
una traición a sus principios. Yo no lo veía así". 
  
"Impulsé una estrategia de alianzas en los estados del norte del País... Eso mismo intenté con grupos 
empresariales, sindicatos y organizaciones sociales". 
  
Manuel Camacho Solís 
 
 
 

Presume AMLO rechazo 
 
(9 julio 2011).- REFORMA / Staff 
  
Andrés Manuel López Obrador aseguró ayer que Elba Esther Gordillo lo buscó unos días antes de la elección de 
2006 y que el intermediario fue Manuel Camacho Solís, pero él rechazó un posible acuerdo político con la 
dirigente del SNTE, porque considera que no se puede llegar al poder dejando en el camino "trozos de dignidad". 
 
"Tengo la certeza de que el acuerdo con Calderón fue a partir del fraude electoral, es decir, lo que negociaron fue el 
fraude electoral porque a mí me busca en efecto unos días antes de la elección... Lo hizo a través de Manuel 
Camacho", dijo el tabasqueño en entrevista radiofónica con Carmen Aristegui. 
 
"Manuel me indicó que había esa solicitud de Elba Esther y yo le contesté que no, que íbamos a mantener nuestros 
principios porque teníamos que reformar en serio la educación y no se puede hacer nada en materia educativa si 
está Elba Esther de por medio", añadió. 
 
Dijo que no se puede pensar en un acuerdo para una reforma en la educación estando la lideresa del SNTE de por 
medio. 
 
La consecuencia de una situación así, dijo López Obrador, es que Gordillo es la que realmente maneja la SEP, y los 
titulares de esa dependencia se vuelven "floreros" a su servicio. 
 
"Primero Josefina (Vázquez Mota) y ahora (Alonso) Lujambio. Los dos han actuado así, como floreros, como 
adornos, porque es ella la que maneja la Secretaría de Educación Pública", apuntó. 
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"No se puede llegar a un cargo dejando trozos de dignidad en el camino. Hay quienes sostienen con la máxima de 
la academia de que el fin justifica los medios. Hay gente, incluso gente honorable, intelectuales honestos, que me 
han llegado a plantear por qué no se aceptó (el acuerdo) 'y después de llegar te la hubieses sacudido', es decir, eso 
hubiere sido lo correcto. Yo no creo", señaló López Obrador. 
 
-Dicen que hubieras ganado- le comentó Aristegui. 
 

- Sí... la verdad, nosotros ganamos Carmen, contestó. 
 
 
 

Jaime Sánchez Susarrey / ¿Viene? 
 
¿La reforma laboral, por mencionar una de las planteadas, será del calado que urge o, por el contrario, podrá 
definirse como una aspirina para un enfermo con un padecimiento crónico y complejo? 
 
Jaime Sánchez Susarrey 
 
(9 julio 2011).- Peña Nieto urge al PRI enfilarse hacia el 2012. Moreira, presidente nacional de ese partido, afirma 
que la hora de las reformas ha llegado. Manlio Fabio Beltrones se pronuncia en el mismo sentido. 
 
El único que tiene dudas es Francisco Rojas, coordinador de la fracción priista en la Cámara de Diputados y, según 
las memorias de Salinas de Gortari, posible candidato a la Presidencia de la República en 1994, después del 
asesinato de Luis Donaldo Colosio. 
 
El rumor anuncia que tres reformas podrían discutirse en un periodo extraordinario de sesiones en la Cámara de 
Diputados: a) la reforma laboral, b) la reforma política y c) la ley de seguridad nacional. 
 
Nadie habla, y por algo será, de la reforma fiscal, que es otra de las asignaturas pen- dientes. La pregunta es 
entonces qué clase de reformas laboral y política podríamos esperar en las semanas que vienen. 
 
En política, y en la vida, lo perfecto es enemigo de lo bueno. Verdad incuestionable. Pero también es cierto que lo 
posible es enemigo de lo necesario y que, a ese paso, el país tardaría décadas en alcanzar lo que es urgente. Felipe 
Calderón lo reconoció e hizo una autocrítica en su Tercer Informe de Gobierno. Pero nada ha cambiado. 
 
¿Hacia dónde vamos entonces? ¿La reforma laboral, por mencionar la primera, será del calado que urge o, por el 
contrario, podrá definirse como una aspirina para un enfermo con un padecimiento crónico y complejo? 
 
Comencemos, pues, por el principio. ¿Cuáles son las características y los ingredientes de la reforma laboral que el 
país necesita? 
 
Se debe eliminar de la Ley Federal del Trabajo la cláusula de exclusión. ¿Por qué? Porque establece que cualquier 
trabajador que renuncie a participar o que sea excluido de una agrupación sindical deberá ser despedido de la 
empresa en que labora. Dicho ordenamiento viola los derechos elementales que la Constitución consagra. 
 



 
SÁBADO 9 DE JULIO DE 2011 
 

7 

De entrada, el artículo 5 constitucional afirma que toda persona tiene derecho a dedicarse al trabajo o profesión 
que mejor le acomoden siendo lícitos. No hay, consecuentemente, motivo para que alguien sea despedido por el 
sólo hecho de no participar en un sindicato o, peor aún, por ser señalado por un líder gremial. 
 
Se debe eliminar de la ley de trabajo el precepto de que los patrones les descuenten a los trabajadores la cuota 
sindical y la entreguen a los líderes sindicales. La relación entre el agremiado y el sindicato debe ser directa y no 
tiene por qué estar mediada por la empresa. 
 
Restablecer esa relación es parte de la garantía de libre asociación que debe prevalecer en el mundo sindical. La 
retención obligatoria de cuotas viola ese derecho e involucra a un tercero que, literalmente, no tiene vela en ese 
entierro. 
 
Urge someter a los líderes sindicales a la transparencia. Los gremios no deben estar por encima de la ley. Sus 
recursos deben ser auditados y los dirigentes deben responder por su uso. No hay razón para que sea de otro 
modo. Y menos aún, cuan- do los líderes sindicales no entregan cuentas a sus agremiados y disponen 
discrecionalmente de esos fondos. 
 
La nueva legislación debe establecer el sufragio universal y secreto para la elección de los líderes sindicales. 
Debería considerar, adicionalmente, la restricción del derecho a reele- girse. No es admisible, por ejemplo, que el 
sindicato nacional de mineros haya sido, literalmente, heredado de padre a hijo. 
 
Sin embargo, sería ingenuo suponer que esa limitación solucionaría el problema de fondo. Los "líderes morales" 
han sido la constante en este país. Joaquín Hernández Galicia, La Quina, en Pemex de 1962 a 1989. Carlos 
Jonguitud, defenestrado por Salinas de Gortari, y ahora Elba Esther Gordillo, lideresa moral del Sindicato 
Nacional de Trabajadores de la Educación de 1989 a? 
 
Los apartados A y B de la Ley Federal del Trabajo deben ser abrogados. Los empleados del sector público no 
tienen por qué estar sometidos a una legislación diferente del resto de los asalariados. No hay razón ni justicia en 
ese ordenamiento. 
 
Como no hay razón ni justicia para que un trabajador de la industria automotriz tenga derecho a la jubilación 
hasta los 65 años y, en cambio, un empleado del Seguro Social o del ISSSTE pueda jubilarse alrededor de los 50 
años. 
 
La pregunta que queda por formular es si esa reforma, con esas características, es posible o constituye un sueño 
guajiro. Y la respuesta es, por desgracia, lacónica y sencilla: no, no es posible. 
 
Los sindicatos nacionales y de industria, así como las centrales más pequeñas, como la CROC y la CROM, se 
opondrán frontalmente. Además, todas tienen vínculos con el Partido Revolucionario Institucional. No hay, en 
consecuencia, la más remota posibilidad de que el PRI arriesgue un conflicto con esas organizaciones en vísperas 
de la elección presidencial. 
 
Pero las complicaciones van más allá. La fuerza de Elba Esther Gordillo ha quedado, por si hiciera falta, 
confirmada. Su alianza con Felipe Calderón, y antes con Vicente Fox, es un hecho incontestable. Los un millón 300 
mil trabajadores de la educación y el Partido Nueva Alianza han convertido a la maestra en el fiel de la balanza de 
elecciones locales y nacionales. 
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Ahora, la perspectiva es tejer una alianza con el PRI en 2012, pero eso dependerá de que el botín que se ofrezca a 
la maestra le resulte apetecible. Mientras tanto, la Secretaría de Educación Pública seguirá secuestrada y a la 
orden de Elba Esther. 
 
Bajo semejantes circunstancias, sólo un ingenuo -por decirlo suavemente- podría suponer que la reforma laboral 
que viene modificará el régimen de privilegios de los líderes venales (perdón, sindicales). 
 
 
 

SOBREAVISO / Elba o la cenicienta al revés 
 
René Delgado 
 
(9 julio 2011).- Salinas la ungió, Fox la consolidó, Calderón la empoderó... y, ahora, la maestra Elba Esther 
Gordillo duda si bailar sola o buscar nueva pareja, mientras, Enrique Peña levanta la mano pidiendo su turno y le 
dice con ternura: amiga. 
 
La felicidad, sin embargo, se le niega a la lideresa. No le sonríe, le hace una mueca: todos la quieren tanto como la 
detestan. Es el mal necesario. 
 
La maestra satisface a su gremio y, a cambio, la estructura y la organización del magisterio le reportan innegable 
presencia política, importantes cuotas y posiciones de poder, insospechada riqueza económica... pero no algo que 
ella ansía: respeto, independencia y trascendencia. Presencia, poder y dinero no le dan eso y la vida se le va sin esa 
conquista. 
 
Es la cenicienta al revés: la buscan como reina y, en cuanto le calzan la zapatilla, la tratan como plebeya. Ésa es su 
tragedia. 
 
* * * 
   
No se trata del cuento de una esforzada maestra venida de Chiapas con una biografía plagada de cicatrices que, 
como pudo, escaló los peldaños de la organización sindical de su gremio hasta hacerse de ella. 
 
No, se trata del liderazgo de la última fuerza corporativa con implante nacional que, dado el subdesarrollo de los 
partidos políticos y el desvanecimiento del resto de ese tipo de sindicalismo, es pieza fundamental para quien se 
plantea ocupar la Presidencia de la República. Se trata de un gremio que, satisfecho en sus demandas laborales, 
aplica su fuerza y organización en tareas político-electorales hasta convertirse en una maquinaria imprescin- dible 
para quien pretende ocupar, a como dé lugar, la residencia oficial de Los Pinos. 
 
El problema es Elba Esther Gordillo, pero también una élite política que -desinteresada en convencer, trabajar, 
organizar y representar a la ciudadanía y apoyarse en ella- se echa en brazos de los poderes fácticos que, primero, 
la amparan e impulsan y, luego, la someten y explotan a su capricho. Por eso, esa élite corteja a la lideresa cuando 
la necesita: le entrega cuotas de poder, le concede prebendas políticas, sacrifica en su honor instituciones, políticas 
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y presupuestos públicos y, en cuanto puede, la vitupera y la sataniza... y, sobra decirlo, no siempre puede hacer 
esto último. 
 
* * * 
   
Elba Esther Gordillo es, a la vez, la bella y la bestia. Es la figura porque los otros liderazgos del sindicalismo 
corporativista se fueron muriendo, fueron encarcelados y desahuciados o, bien, reconcentraron su reino en la 
industria del ramo que controlan sin intentar expandirlo a la industria política. 
 
No en vano el Pemexgate borró a los petroleros como fuerza política nacional. Si bien en algún momento Carlos 
Romero Deschamps pensó sumar la fuerza del gremio petrolero a la del magisterio, entendió que mejor era 
asegurar su cacicazgo en la industria sin derramarlo en la política nacional. Un patio chico, pero millonario. 
 
Desaparecieron aquellos liderazgos corporativistas y, en su lugar, quedaron auténticas caricaturas. Ahí está 
Joaquín Gamboa Pascoe recorriendo como fantasma los pasillos de la otrora poderosa central obrera, 
administrando la ruina de un imperio. 
 
En ese sentido, la maestra es el eslabón perdido. Una lideresa inteligente y pragmática que sobrevivió a su especie, 
marcada por las tragedias personales que la persiguen, afectada por su baja autoestima -la ostentación de la que 
hace gala en su ropa y accesorios disfraza lo que no tiene- y, sobre todo, carente de educación y perspectiva 
política. 
 
A causa de esto último apadrina políticos e intelectuales para encontrar cobijo y, éstos, en cuanto satisfacen su 
interés, le dan la espalda. A causa de eso mismo, en los juegos de poder, se alía no importa con quién si le 
garantiza mayores beneficios y prebendas individuales, grupales y gremiales y acrecienta su poderío, a sabiendas 
de que el aliado la detesta y, si puede, terminará también por darle la espalda. 
 
Bella con los amigos, bestia con el adversario. Teniéndolos a veces por turno, la maestra va de un lado al otro del 
salón de la política, donde curiosamente siempre encuentra pareja para bailar un rato, una o dos piezas. Ellos, a la 
postre, se van; ella se queda y... siempre aparece otro candidato. 
 
* * *  
  
Sí, Elba Esther es la cenicienta al revés... pero los príncipes, los príncipes también dan pena ajena. 
 
Los príncipes ya no gustan de los bailes de máscaras y, entonces, andan desnudos. Lo mismo les da que los 
secretos de Palacio se divulguen en conferencias de prensa o en cadena nacional porque, al final, no van a rendir 
cuentas. Si, en aras de la ambición de ocupar el Palacio, entregaron plazas y posiciones, instituciones, políticas y 
presupuestos, qué más da que la cenicienta los eche de cabeza. El capricho de ejercer el no poder está satisfecho. Y 
este baile está por terminar. 
 
El punto es que el cuento de nunca acabar está por repetirse, aunque hay ciertas dudas. La cenicienta duda en 
bailar sola o en buscar pareja porque, a fin de cuentas, los que la necesitan son ellos. Sabe además una cosa: lo que 
decida le arrojará dividendos, aunque la detesten y al final le den la espalda. Hacerse del rogar con quien la invita 
a bailar eleva el precio de la pieza; bailar con su propio candidato, capaz que redunda en la posibilidad de ya no 
vivir de prestado. 
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El cuento de nunca acabar... aunque el Palacio se está cayendo y el reino desintegrando. 
 
* * * 
  
Lo importante en todo caso es qué dicen los súbditos, los electores, que no acaban de decidir si son o no 
ciudadanos. 
 
No se sabe si se resignan a ver desde la ventana, como convidados de piedra, el baile de la política, donde los 
invitados están acabando con la duela del Palacio y los campos del reino o si están resueltos a moverle el piso a los 
príncipes, la cenicienta y la corte que, sin disfraz, arrasan con aquello que no es suyo y de lo cual ya queda poco. 
 
Ver sus pleitos, desfiguros y arrebatos divierte y es entretenido, la cosa es que están acabando con la vajilla que ni 
siquiera es de ellos. 
 
* * * 
   
Salinas la ungió, Fox la consolidó, Calderón la empoderó y, ahora, la cenicienta al revés se muestra de nuevo en el 
salón de baile. Hay ya quien la corteja, están también sus favoritos, pero ella, con presencia, poder y dinero, no 
acaba de decidir con quién bailar la próxima pieza. 
 
Poco importan los príncipes, la cenicienta, los pajes y los concesionarios... poco importa la corte. ¿Qué dicen los 
súbditos? ¿Quieren oír (reeligir) el mismo cuento? ¿Patrocinar con sus impuestos los bailes de Palacio? 
 
sobreaviso@latinmail.com 
 
 
 

Javier González Garza / Aquí no pasa nada 
 
Elba Esther Gordillo es una de las expresiones más nítidas del régimen corrupto que se pretendía eliminar con la 
transición a la democracia, y su fortalecimiento evidencia el fracaso de la alternancia 
 
Javier González Garza 
 
(9 julio 2011).- "¡El SNTE jamás volverá a permitir la instalación de un cacicazgo, porque daña la conciencia y el 
intelecto de los maestros en México!", fue la frase con que Elba Esther Gordillo asumía la dirección del SNTE 
desplazando a Carlos Jonguitud Barrios. Hace 22 años Carlos Salinas de Gortari decidió intervenir en los dos 
sindicatos más importantes del país, el de petroleros y el de maestros. Evidentemente la intención no fue, como 
entonces se planteaba, sanear la vida interna y evitar cacicazgos. Por el contrario, quería controlarlos y hacerlos 
funcionales a su proyecto. En el Caso de Pemex, Salinas impuso a Carlos Romero Deschamps hasta hoy dirigente 
del sindicato petrolero. 
 
Gordillo es una de las expresiones más nítidas del régimen corrupto que se pretendía eliminar con la transición a 
la democracia, y su fortalecimiento evidencia el fracaso de la alternancia. 

mailto:sobreaviso@latinmail.com
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Elba Esther ha estado vinculada desde entonces al poder presidencial. En el sexenio de Zedillo su poder creció al 
confrontar a gobiernos estatales débiles con el Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación, en el proceso 
de descentralización educativa. Durante el Sexenio de Fox se fortalece aún más y funda, a partir del sindicato, el 
Partido Nueva Alianza. 
 
Por alguna razón todavía no aclarada, Elba Esther Gordillo decidió dar a conocer algunos acuerdos a los que llegó 
con el entonces candidato presidencial Felipe Calderón. En el mismo acto se deslinda de Miguel Ángel Yunes y de 
su gestión al frente del ISSSTE. 
 
Los acuerdos entre la maestra y Calderón eran evidentes y prácticamente públicos. Incluso se filtraron grabaciones 
a los medios evidenciando la presión de Gordillo a gobernadores priistas el día de la elección. Pero el hecho de 
aceptar públicamente un pacto en el que el apoyo electoral sería pagado con puestos en el gabinete, y quien sabe 
qué más, es un tema fundamental. 
 
A esa declaración, Yunes contestó con una grave acusación de corrupción que involucra no sólo a Elba Esther, 
también al ISSSTE y al Partido Nueva Alianza. Yunes declaró que en una reunión Gordillo le exigió desviar 20 
millones de pesos mensuales para los trabajos del Partido Nueva Alianza. Él dice que no se los dio, pero sí acepta 
haber recibido 10 millones de pesos, entregados en efectivo en el aeropuerto de Veracruz, y firmado un pagaré por 
tal cantidad. Según él ese dinero se lo entregó al presidente estatal del Panal en Veracruz, para su campaña. 
 
Estas declaracio- nes son suficientes pa- ra abrir investigaciones por lavado de dinero, evasión fiscal, re- base de 
tope de campaña, financiamiento ilegal y peculado, cuan- do menos. El IFE, el SAT y la PGR podrían incluso 
actuar de oficio. 
 
En la Comisión Permanente del Congreso de la Unión se calificaba de un "gran cochinero" que había salpicado al 
sistema, empezando por Calderón. Ahí también se aprobó un punto de acuerdo para formar una comisión que 
investigue las finanzas del ISSSTE. 
 
Fue hasta el miércoles 6 de julio que Calderón aparece en una entrevista en la que se limitó a calificar los hechos 
como un "espectáculo lamentable", solamente eso. En otras palabras, aquí no pasa, ni pasará, nada. 
 
Éste no es el primer caso de corrupción de personajes cercanos a Elba Esther Gordillo. Tan sólo recordemos la 
denuncia que hicieron los directivos del grupo Megamedia, en marzo del 2009. Se trataba de un paquete 
publicitario para apoyar a candidatos del PAN en las elecciones locales de Campeche por más de 3 millones de 
pesos, en el que el director de la Lotería Nacional, Miguel Ángel Jiménez Godínez, pidió literalmente "factúralo a 
nombre de la Lotería Nacional". Aquella denuncia presentada a la Presidencia de la República, la Secretaría de 
Gobierno y al CEN del PAN no tuvo ninguna consecuencia. Miguel Ángel Jiménez Godínez renunció 
voluntariamente a la Lotería, pero nunca se le investigó o castigó. Al contrario, días después fue enviado como 
diplomático para representar al gobierno mexicano en Gran Bretaña. 
 
La utilización de maestros electoralmente y las informa- ciones sobre tareas que niños hacen en sus escuelas para 
elaborar propaganda política del Partido Nueva Alianza no han merecido investigación de alguna autoridad de la 
SEP. Tampoco se investigan las acusaciones de corrupción en el manejo del fondo de retiro de los profesores que 
maneja el sindicato. 
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En realidad, las recientes declaraciones de Calderón intentan ser una tapadera a lo que está pasando. Calderón, 
con sus acciones y omisiones alrededor de Elba Esther Gordillo, le garantiza impunidad. 
 
Evidentemente los compromisos de Calderón con Elba Esther no son en el terreno educativo. Aún siendo priista 
Elba Esther aprovechó su cargo como coordinadora de la fracción parlamentaría del PRI en la Cámara de 
Diputados para hacer una alianza con el PAN. Entre los dos partidos nombraron al presidente del IFE, Luis Carlos 
Ugalde, un personaje dependiente de Elba Esther.  Efectivamente, lo que estamos viviendo es un espectáculo 
lamentable, pero no sólo de Elba Esther y Yunes. El gran problema es que el propio Calderón es protagonista y con 
sus omisiones intenta asegurarse de que nada pase. 
 
 
 

DE POLÍTICA Y COSAS PEORES / Motivo de gozo 
 
Catón 
 
(9 julio 2011).- Era muy celosa aquella mujer llamada convenientemente Ote- lia. Al paso de una hermosa 
muchacha su desdichado y sufrido esposo, Calenturio, no podía voltear en modo ostensible a verle las turgentes 
pompas y las bien torneadas piernas, y luego correr hacia la chica para pedirle su teléfono, sin que la suspicaz 
Otelia concibiera al punto absurdas sospechas carentes en lo absoluto de justificación. Un día, agobiado por los 
continuos celos de su matrera esposa, Calenturio la amenazó con irse de la casa. "¡No me dejes, por piedad! -
suplicó ella pensando en las tarjetas de crédito y demás ventajas de su situación matrimonial-. ¡Te juro que ya no 
tendré celos de ti! ¡Voy a cambiar! ¡Seré otra!" El abnegado esposo creyó en la promesa de su aprensiva mujer, y 
confió en que ya no se dejaría llevar por el monstruo de los ojos verdes, que así llama Shakespeare a los celos. Un 
día llegó Otelia a su casa, y al entrar en la recámara ¿qué vio? A Calenturio, en apretado abrazo de fornicación con 
una exúbera fémina. (La palabra "exúbera" no existe, pero su acento esdrújulo le da en este caso carta de 
naturalización). ¡Y en el mismísimo lecho conyugal! Le preguntó a su esposo: "¿Qué significa esto, infiel marido? 
(¡Vaya pregunta! ¿Acaso el infiel marido era psicólogo, o estudioso de las relaciones humanas?). ¿Quién es esa 
mujer?" "Sacrebleu! -se frotó los ojos Calenturio, quien en su niñez había leído Los halcones negros-. ¡Perdóname, 
Otelia, por favor! ¡Como me dijiste que ibas a ser otra, pensé que esta mujer eras tú!"... La niñita le pide a su 
mamá: "Cuéntame un cuento". Responde con una sonrisa la señora: "Me sé dos". "Ya sé cuáles son -interviene el 
marido-. Uno es 'Me duele la cabeza', y el otro 'Estoy en mis días'"... En medio de la calígine de nuestra vida 
pública (la mencionada vida asoma la cabeza en la columna y exclama con enojo: "¡Óigame! ¡Yo no soy pública, y 
menos aún calígine!"), entre tantos desabrimientos y tantas desazones, nos alegra el triunfo de nuestra juvenil 
selección Sub 17 sobre el fortísimo equipo de Alemania. Desde luego las victorias en el deporte son efímeras, y de 
eso puede dar cumplido testimonio Rafael Nadal. A veces, incluso, las derrotas son más memorables. Recuerdo la 
vez que la Selección Nacional perdió ante el equipo del País de Gales. En aquella época se decía sotto voce que una 
cierta dama de relevante posición en la escena política y social regenteaba por abajo de la mesa algunos negocios 
de giro no muy claro. Su secretario, desolado, le dijo: "Señora: perdimos con Gales". "¡Cómo es posible! -bufó ella-. 
¡De inmediato hablaré con mi marido para que ordene que nos sean devueltos!" El triunfo de nuestros aguiluchos 
(así debe decirse en caso de victoria, y no "nuestros ratoncitos verdes") es motivo de gozo en estos tiempos en que 
tantos motivos tenemos para la desolación... Se casó un leñador llamado Nemoroso con una muchacha cándida y 
sencilla de nombre Florilí, y llevóla a vivir con él en la montaña. Ella lo veía hacer su trabajo cotidiano, que 
consistía en talar grandes árboles del bosque a fin de aprovechar su leña. El joven y lacertoso leñador acompañaba 
cada golpe de su hacha con un potente grito: "¡Fuaaaa!" Daba el hachazo y exclamaba: "¡Fuaaaa!" 
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Un día la muchacha le preguntó llena de curiosidad: "¿Por qué cada vez que das un hachazo gritas: '¡Fuaaaa!'?" 
Responde el leñador: "Para acometer con mayor fuerza, y que el hacha penetre más profundamente". Esa noche el 
leñador y su mujer se entregaron al rito eterno del amor. A la mitad del connubio la joven esposa interrumpió de 
pronto los naturales acezos que acompañan al evento, y le pidió con agitada voz a su marido: "Grita '¡Fuaaaa!'"... 
(No le entendí)... FIN. 
 
afacaton@yahoo.com.mx 
 
 
 

TEMPLO MAYOR 
 
F. Bartolomé 
 
(9 julio 2011).- QUIENES asistieron a la reunión que sostuvo Felipe Calderón con cerca de 200 legisladores locales 
y la dirigencia nacional del PAN dicen que hubo un momento en el que no supieron si el Presidente estaba serio 
pero bromeando, o si estaba bromeando pero muy en serio. 
 
A PESAR del tono desenfadado y coloquial de su discurso, a la hora de comentar las derrotas electorales del fin de 
semana pasado, les dijo que ya estaba harto de liderazgos locales que se la pasan peleando. 
 
EL SACÓN de onda fue porque el encuentro había sido muy cordial y, cuando todos estaban relajados con la 
comida y los ricos vinitos mexicanos, Calderón les repitió que estaba harto de cuadros que no trabajan por el 
partido. 
 
SOBRA decir que a más de uno de los asistentes ya ni se les antojó el sabroso postre de mango que había, y que a 
otros tantos procedentes del Estado de México, de plano, ¡se les atragantó! 
  
A VER, A VER... ¿cómo está eso de que en el caso de la malograda Estela de Luz la entidad gubernamental 
responsable es una filial de Pemex llamada I.I.I. Servicios? 
 
CUANDO se anunció con bombo y platillo la construcción del monumento, se pararon el cuello en la comisión 
organizadora de los festejos bicentenarios, en la SEP, en el Conaculta y hasta en Los Pinos. 
 
Y AHORA que este asunto no sólo no avanza, sino que lejos de aventar luz está sumido en una profunda opacidad, 
no hay quien salga a responder por este engendrito burocrático. 
 
¿A POCO ninguno de los involucrados va a decir esta boca es mía? Es pregunta para la que no hay camino... sino 
estelas en la mar. 
  
QUIEN encontró sparring de lujo en su precampaña por la gubernatura de Michoacán es la panista Luisa María 
Calderón. 
 
EL GOBERNADOR de la entidad, el perredista Leonel Godoy, criticó que la hermana del Presidente fuera 
resguardada por la Policía Federal en sus giras proselitistas. 

mailto:afacaton@yahoo.com.mx


 
SÁBADO 9 DE JULIO DE 2011 
 

14 

 
ANTE ELLO, la panista le envió una carta pública, en la que le solicita una audiencia para abordar el tema y le pide 
que deje a las autoridades electorales hacer su chamba. Como quien dice, que no se meta en cosas que no le 
corresponden. 
 
PERO AHÍ no paró el asunto, pues Godoy le respondió con un oficio, que hizo público, que su gobierno será 
garante de las elecciones y de la legalidad. 
 
VAYA que el perredista se enganchó, y ahora dicen que su equipo no sabe cómo sacarlo de ese "clinch" que tantos 
reflectores le está dando a la panista... ¡y de a gratis! 
  
EL GOBERNADOR de Puebla, Rafael Moreno Valle, provocó una camotiza legislativa. 
 
ENVIÓ al Congreso local su iniciativa de reforma política que incluye la propuesta de empatar la elección de 
gobernador con los comicios presidenciales del 2018. 
 
NOMÁS que, para lograrlo, plantea que quien lo suceda en el cargo dure sólo 18 meses, cosa con la que los 
legisladores del PRI nomás no están de acuerdo. 
 
LA PROPUESTA de los tricolores es empatar la elección pero con los comicios federales del 2021, dejándole al 
próximo gobernador un periodo de cuatro años y medio. 
 
Y, AUNQUE los priistas son minoría en la Cámara de Diputados poblana, afirman tener la fuerza y las ganas 
suficientes para armar una bronca de padre y muy señor mío. 
 
¡MOLE! 


